

## Periódicos y periodistas

Hace tiempo que pensábamos de dedicar a este tema lugar preferente en nuestras columnas, ya que el diario y en todos los tonos hemos oído condenar esa profesión nobilísima de la que han hecho algunos sacerdocio y otros habil escabel para destacar una mediocridad que debió permanecer anónima ó por lo menos completamente desconocida.

Hubiéramos querido someter el asunto a la consideración de estimados compañeros que tienen su centro de reunión en la Asociación de la Prensa, pero hasta allí no podíamos llegar nosotros con la absoluta independencia que nos hace rebeldes en la Casa de todos, que ciertas apreciaciones nuestras pudieran parecer veledas censuras cuando solo perseguimos la idealización de un concepto excelso que en la realidad suele estar a ras del suelo.

¿Qué es el periódico? ¿Qué significa esa hoja volandera que a diario llega a todos los ámbitos de una nación o de una provincia para reseñar la vida en su febril actividad y que no ha de tener de duración más que veinte y cuatro horas, condenada a morir en la tienda de ultramarinos, tan luego la actualidad palpitante imponga el número del día siguiente?

¿Qué significan estos hombres entregados a la ardua labor de llenar cuartillas, sin oír ni la fatiga ni el descanso, héroes anónimos cuyos nombres ni siquiera conocerá la historia?

¿Que labor realizan? ¿Que fin persiguen?

Para los que consideran que el periodismo es un arte, para estos la hoja impresa no tiene otro valor que el que arrojan los saldos de un balance, para estos el negocio industrial es lo principal, lo único; y el periódico ha de responder siempre, en su forma de actuar en la vida pública, a unos guarismos que signifiquen suma productiva, interés remunerador para el capital empleado.

Para estos el ideal es el negocio, lo demás no importa gran cosa.

Los elementos que integran el cuerpo de redacción de este diario, no son seres libres, no son sacerdotes del periodismo, son socios comandatarios de una Empresa, a cuyas fluctuaciones, en el mercado del papel impreso han de sujetar sus plumas y moldear a sus alzas y bajas las creaciones de su cerebro.

Periódico así elaborado, formado respondiendo a un fin utilitario no puede ser órgano de la opinión pública, que en el periódico viva, se forme y se recoja el común sentir de sus lectores.

Este diario no crea, no modifica, no transforma, vive á expensas del influjo de sus lectores, y son ellos los que inspiran el serlo insulso, la noticia escueta, el vulgar editorial.

El comentario surgió audaz, vigoroso en la mesa de redacción, pero se apagan sus bríos ante el mandato imperativo de la razón social que ve en aquellas líneas sanas pléyicas de razonamientos, unas bajas en las listas de suscripción y el lápiz rojo tacha cuartillas y castra una independencia. ¿Es esto el periodismo? Mientras las sociedades modernas prefieran ser como son, naturalmente que la hoja impresa será tanto más leída cuanto más se amolde al espíritu de la época, como es más mundano el orador sagrado que no fatiga, ni aquel otro que pone en evidencia lamentables obcecaciones.

Si la sociedad, a la sombra de intereses creados, sanciona injusticias, atropellos y vejaciones, el periódico negoció, no tendrá vida propia sino tiene el más piadoso de los silencios para quien holló la justicia, consumió el atropello y vejó al débil y como forzosamente los oprimidos y los que no lo fueron, pueden serlo el día de mañana, todos, seguirán rindiendo tributo de adoración al excelso superhombre que encontró una sociedad suficientemente cobarde e hipócrita falta del valor cívico necesario para lanzar el terrible «yo acuso». De este modo el periódico tiene forzosamente que reflejar el ambiente maledo donde actúa y con silencio estudiado o bien con la frase velada, ha de procurar ser uno más en el burdo concierto que la infamia formó, para que el bien y la virtud fuesen según el color del cristil con que se las mira.

El periodista que aceptó la profesión como ideal nobilísimo, que romántico empedernido soñó en el engrandecimiento de su Patria por medio del esfuerzo de todos, que quiso mirar el agravio ajeno, como propio y el bien de uno como bien de todos, en sus primeros pasos de vida periodística salió al encuentro la realidad llamándole desequilibrado, advirtió que sus cuartillas eran horriblemente mutiladas, que era sometido á la previa censura, que no iban a las Cajas sus cuartillas sin ser visadas por el mercantilismo y, ante tales afirmaciones, una de dos, ó pasó, por el arco para ser una víctima de su quimera ó fué un rebelde que en el mar proceloso de la vida vió sembrado de dificultades un camino que creyó ser todo cubierto de rosas y de éxitos.

Los más se vinieron sujetos a esta especie de castración moral, algunos los menos proclamaron su santa independencia e hicieron de la profesión, sacerdocio. A estos admiro. Hombres que por su amor al estudio se destacaban del común de los mortales, seres de inteligencia privilegiada que se adecuaron a la hoja impresa para ser paladines de la verdad y del bien, espíritus profundos abiertos a la observación que aprendieron en el libro santo de la vida la ciencia divina del mejoramiento del ser humano. Fueron apóstoles, por ventura incomprendidos, pero hallaron en la

soledad de su gabinete de trabajo, estímulo bastante para su alma quintaesenciada en ese concepto sublime que encierra en un abrazo a toda la humanidad.

Para éstos, fué el sacro fuego de la inspiración alentador ensueño hacia el bien universal; para ellos fué el periódico, el eco de sus quimeras, ellos idealizaron la sociedad, la hicieron mejor y más apta y fueron

apóstoles de una causa santa, sacerdotes de una religión sublime, héroes anónimos que vivieron la vida del espíritu.

Así formaron opinión y la opinión estuvo con ellos y sus lectores se identificaron con el periódico para transformarse, para modificarse, para ser distintos de como eran.

Los X X

## Marruecos

### De la guerra y de la paz

«Son los Mannesmann unos ciudadanos alemanes de bríos incitativos, de gran audacia; unos hombres que en la busca del oro ponen el duro alentar del clásico aventurero. Son también los Mannesmann unos señores que, orgullosos por pertenecer al gran imperio alemán, creen que todo les es permisible: hasta intentar que comulguen con ruedas de molino los propios ministros de su país. Juzguese si han de ser difícil que aquí, en España, la política y la Prensa se les rindan, para que los dos elementos juntos emboben a la opinión pública, quitándole el poco seso que le han dejado.»

(Del periódico financiero «Vienda Económica», de hace tres fechas.)

En efecto, puede temerse todo. Un ilustre maestro de periodistas, director de un diario de la izquierda, me lo dejó pocos días há en el café de Fornos:

—No veo claro, amigo mío, el negocio de esos alemanes. Es de una complicación extraordinaria.

Y yo, periodista nuevo, el último de los redactores de «El Liberal», ofrecí al periodista experto y consumado descubrir el enredo.

—La descripción de Prensa que usted señalaba en su último artículo añadido al nuestro, alcanza, sin duda, a mi periódico. Usted ya sabe cómo hacemos los diarios. En el mito se han publicado «cosas de Marruecos que no inspiró ni redactó yo; que no inspiró ni redactó el gerente; que no ha redactado ninguno de los que colaboran su nómina mensual. Son artículos «que vienen» a mi mesa y que, por parecernos estimables, se publican. Hoy mismo (era el miércoles cuando sosteníamos esta conversación) el fondo de mi periódico es de un allegado del ex ministro de Hacienda, ex gobernador del Banco, Señor Cobian. Yo le he puesto dos párrafos finales que destruyen cuanto el artículo dice. Me pareció obscuro y por obscuro sospeché; procedí como le digo. Léalo usted...»

Y el gran escritor, patriótico siempre, añadió al despedirse:

—Hablaremos, Bejarano, hablaremos de este embarañado asunto.

Aún no había marchado, cuando otro amigo se sentó a la mesa.

—Me convidarás, ¿verdad? No escribas cosas de los Mannesmann hace cuatro días... y sospecho que tendrás cincuenta mil pesetas «has hecho el primo». Bien puedes convidarme...

Pagué y me fui.

En la calle todavía lucía el sol.

Quisiera historiar, una vez más, y en forma grata, la actuación de Mannesmann en Marruecos. Quisiera hacerlo antes de que ellos publiquen en la Prensa un artículo que piensan

publicar explicando a la opinión sus planes y dándole satisfacción respecto a sus manejos. Mañana, pasado mañana, lo leeré en muchos periódicos a tanto la línea. Hay que ganarse por la mano.

Los Mannesmann creen permisible que aquí, en España, la política y la Prensa se les rindan para que, los dos elementos juntos emboban a la opinión pública.

Al igual que mueven las plumas de los ex ministros, mueven Redacciones enteras.

No habéis leído en los periódicos de la extrema derecha la peregrina teoría de que si en los diarios liberales nos oponemos a la paz de los Mannesmann es porque tenemos vergonzosos negocios en África a base de la protección oficial?

No os choqué la descarada transcripción y comentario de una noticia de «Le Temps», acerca de la conveniencia de servir a los Mannesmann, que anteañoche publicaron jóvenes osados e inexpertos colegas?

Pues que nos sacan a bailar, bailaríamos.

Cheñta y cinco mil hombres en África esperan, arma al brazo, el resultado de esta contradanza tragi-cómica burlesca.

Y España entera habrá de poner su gratitud en el ciudadano que acompase, de grado o por fuerza, a los murguistas.

Los Mannesmann, que, antes de ir a Marruecos los españoles, obtuvieron de Abd-el-Aziz y de Muley Hafid un «firmán» reconociéndoles la propiedad minera en el Noroeste de África, no acatan el estado de cosas que, posteriormente, han impuesto los hechos consumados.

Los derechos que nos dió sobre Guelaya la guerra de 1909 son para ellos letra muerta. Lo acordado en el Acta de Algeiras, inválido. La misma reciente aprobación del reglamento internacional minero; ineficaz.

Alemania, que sabe que están exhaustos sus criaderos de hierro, ve en los Mannesmann sus mejores auxiliares para conservar en Europa su hegemonía industrial. Se dice que el mismo kaiser comprometió alguna vez con los Mannesmann alguna parte de sus intereses. Y así, al percatarse de la resistencia de los consules de Alemania en África a proteger francamente a los Mannesmann en sus frecuentes reclamaciones, y al advertir que ante las Cámaras alemanas un ministro digno—Schoen—se inclinaba del lado de Europa, la influencia de los mencionados señores; se dejó sentir, provocando una cri-

sis. Y la voluntad de Francia, Inglaterra y España, juntas, no pudo imponerse a la resistencia pasiva de estos negociantes. Fué preciso, antes de poner en vigor los reglamentos, que se dilucidaran cuestiones previas. Y este verano, el catedrático de la Universidad Central señor Santamaría de Paredes, aún tuvo que discutir en Berlín si los alemanes, mejor dicho, si los Mannesmann, tenían ó no derechos sobre los criaderos de mineral del Rif.

Esta batalla empezó en 1906; se agudizó en 1909; con motivo de nuestra guerra, y hoy, perdidas importantes posiciones por los Mannesmann, se reproduce en Madrid en forma solapada; con artículos de Prensa; en reservadas conversaciones con ministros ó ex ministros; con indigno aprovechamiento de las resoluciones de esta acción militar, impensada y ciega que tan á torcidas emprendimos cuatro años há en el Mogreb.

Se enviaron á las Redacciones artículos tendenciosos. Se comadrea con los que gobiernan ayer, gobernarán mañana y colaboran, en la oposición, al gobierno de hoy...

A España, en Marruecos; la interesan no más que dos cosas:

## Contra el Gobierno y contra el Sr. Maura

Es de tal importancia política y fué tan comentado el artículo que, con el mismo epígrafe que encabezaba estas líneas, publicó «La Epoca», que nos parece digno de ser reproducido.

Por lo visto, la paciencia del señor Dato ha llegado á su límite y comienza á defenderse.

He aquí lo que dice el órgano del partido conservador:

«Una tarde, hace de esto cerca de diez años, el 11 de Febrero de 1904, una voz eloqüentísima, escuchada por todos; amigos y adversarios, con verdadero respeto, pronunciaba en la Alta Cámara, desde la cabecera del banco azul, estas importantes palabras, que acuden hoy á nuestra memoria al contemplar, aunque sin sorpresa, cómo algunos interpretan comodamente la abstención en que se encuentra la insigne personalidad aludida.»

«Esta agrupación política—decía el Sr. Maura, refiriéndose al partido conservador—tiene sobre todas una ventaja, ó, al menos, con la más venturosa comparte una ventaja, y es que aquí podrá suceder cualquier cosa—menos un daño, menos un conflicto, menos una dificultad por jefaturas. (Muy bien). Porque yo estoy aquí resuelto, y lo saben todas las personas calificadas de la agrupación, á salir de este sitio para ir á las filas (Aplausos), y he dicho que yo estaré al lado de quienquiera que sea el jefe del partido, no sólo si me sucede, sino si me derriba (Aplausos); porque yo apoyo al que me derriba en el partido conservador. (Aplausos)»

Nadie ha derribado al Sr. Maura; nadie le ha desposeído de la jefatura; nadie lo ha arrebatado el puesto que ocupaba en el partido; nadie ha tratado jamás de sustituirle. Lo ocurrido ha sido más pequeño, de menos importancia que las hipótesis planteadas en las anteriores palabras por el ilustre hombre público.

Primera. Que se ahorrén las vidas de nuestros soldados.

Segunda. Que el Tesoro no se arruine esterilmente. Los que en estos días hablan de derechos de extranjeros «peligrosos de los mojalatas», «interpretaciones de los Tratados», involucran una cuestión sencillísima. He aquí expuesta sin rodeos, en sus dos aspectos y en forma de dos únicas preguntas:

Primera. ¿Qué procede hacer en Marruecos para que no tengamos nada que temer de la acción militar?

Segunda. ¿Hasta dónde llega nuestra resistencia económica en el problema africano?

Prontos estamos á discutir y á dilucidar estos dos puntos concretos. A enfocarnos en la interpretación de Tratados, no.

El Acta de Algeiras está de hecho convertida en un guñapo, y por tanto, nernos á formulismos sufrimos los reveses que tanto nos amargan.

Ya puestos á tener dolores de cabeza, bueno será que los tengamos por pensar en que con Francia nos hemos obligado á que en Febrero ó Marzo próximos sus tropas se adueñen, con nuestro concurso, de Taza.

Leopoldo Bejarano

Todo lo ocurrido se reduce á una discrepancia entre el Sr. Maura y el Sr. Dato respecto de la conveniencia, de la necesidad, de la verdadera obligación en que se hallaba el partido conservador, á juicio del actual presidente, de aceptar el Poder y asumir las responsabilidades consiguientes, si llegaba á inutilizarse, como se inutilizó, el indispensable instrumento parlamentario de gobierno.

Y esa discrepancia no surgió en el momento de la crisis, y mucho menos como consecuencia de la solución de la crisis, sino que, según respetables exministros, á los cuales se lo manifestó el propio Sr. Maura, hubo de surgir antes, bastante antes de la crisis, cuando en presencia del desenvolvimiento de los sucesos dentro del partido liberal, pudo estimarse que éste quedaría bien pronto imposibilitado de seguir gobernando; por que entonces, en provisión de esto, el señor Dato, privadamente, amistosamente, lealmente, expuso al Sr. Maura que creía indispensable, que aceptase el Poder, toda vez que al partido conservador no le era dado dejar abandonado al monarca y ponerle en el caso de resolver el pleito de los liberales mediante la entrega del decreto de disolución a una de las dos fracciones que se disputaban y se disputan el predominio.

La corrección, la delicadeza del señor Dato fué aún más lejos. No contento el actual presidente con haber expuesto al Sr. Maura su criterio, y con haberle rogado que hiciese el sacrificio de aceptar el Poder, cuando, después de la reiterada negativa del jefe conservador, Sr. M. el rey se dignó llamarlo para ofrecerle el Gobierno, el Sr. Dato no aceptó el honroso encargo, sino que rogó al monarca se dignase concederle veinticuatro horas para contestar.

Desde Palacio marchó el Sr. Dato

—Tienen mucho que hacer todavía tus hombres?

—Sí, Ounis. Han cerrado el paso en una extensión considerable, y no podemos proseguir el viaje antes de mañana por la mañana.

—Es decir, que debemos aceptar su invitación?

—Creo que sea más prudente que rehusar. Son borrachos, y, por lo tanto, capaces de todo. Además, ya veo que dirigen sus chalupas hacia la masa herbácea.

Evitemos despertar ninguna sospecha, y bajemos a tierra como unos honrados navegantes del Nilo. En caso de peligro, mis etíopes vendrán en seguida en defensa del Hijo del Sol.

egipcios. Ante aquel vaso lleno de vino, las mujeres tocaban sus instrumentos.

En tiempo de los Faraones se cultivaba mucho la música, aun cuando en su generalidad fuese religiosa.

Abundaban, entre otros instrumentos, las flautas, las trompas ó bronce dorado, no tan desmesuradas como las que figuran en «Aida», sino, por el contrario, muy cortas; de entre estas trompas, las más sonoras eran las hechas con cuernos de buey de varias formas, y que estaban cortadas en pico cerca de la embocadura; tenían el nombre genérico de «tan».

También había arpas de distintas hechuras, en su mayoría muy altas y pesadas, sistos, y una especie de guitarras de caja pequeña y mango larguísimo.

A su vez, las bailarinas bailaban en la orilla del río, entre las risas, los aplausos y los gritos de los beodos.

Miriri, Ata y Ounis, invitados cortesmente a tomar parte en la fiesta, se habían sentado en derredor de una gran ánfora puesta a su disposición, y sorbían el vino de palmera,

eran redondos, y estaban esmaltados de distintos colores.

Algunas llevaban cubiertos los pechos con conchas de cobre repujado y nieladas de oro, sostenidas por medio de cordoncillos que se extendían en derredor simulando los rayos del sol; y otras, en lugar del pañuelo triangular, cubríanse los cabellos con un pintoresco tocado formado con laminillas de oro, que terminaban por delante en una cabeza de ave de rapina, también del mismo metal.

Todas eran jóvenes y bellas, de esbeltas formas, de color moreno dorado, como el de las mujeres de la Abisinia. Aquellas bailarinas y músicas se reclutaban generalmente en las regiones del Alto Nilo.

Mientras los hombres habían rodeado a Ata y a sus compañeros ofreciéndoles grandes tazas de tierra cocida y ánforas colmadas de vino, las músicas, que no estaban menos alegres que los hombres, formaron un círculo en derredor de un vaso de dimensiones monstruosas, que coronaba por un lado una figura humana, la cual representaba a Manerós, el inventor del arte musical, según los

## CAPITULO VI

### La fiesta de los borrachos

Entre las muchas fiestas que tenían los antiguos egipcios, una de las más originales era la de los bebedores de vino de palmera. Centenares y centenares de hombres se reunían todos los años bajo los bosques de estos árboles, para celebrar la fiesta llamada de Bast, y tenían la obligación de no volver a sus propias casas sin que se hubiera consumido por completo la provisión de vino sobrante del año.

Es probable que los antiguos romanos hayan imitado esta costumbre en sus famosas saturnales, pues, en

al domicilio del Sr. Maura, con objeto de participarle el encargo que se le había hecho, y consultar con él la contestación que tenía que dar a Su Majestad; pero el Sr. Dato sufrió la sorpresa de saber que el Sr. Maura se había ausentado de Madrid, sin decir a dónde se encaminaba ni cuándo proyectaba regresar. La consulta era imposible; pero el pago dado por el Sr. Dato no dejaba duda alguna de su exquisita corrección y de su alta consideración al Sr. Maura.

Ante tan inesperada ausencia, que en momentos tan críticos dejaba sin dirección al partido conservador, y en presencia de la situación creada a la Corona, que se encontraba, sin Gobierno, el Sr. Dato, conseqüente con el criterio que de antemano había expuesto al Sr. Maura, consultó con los exministros conservadores, y en vista de haber coincido con él casi la totalidad de éstos, decidió asumir la responsabilidad de formar Gobierno, y lo formó, contando con todas, absolutamente con todas las distintas tendencias del partido conservador, y seguro de que, al hacerlo, prestaba un servicio a la Corona, al país, y al partido mismo.

Pero, obsérvese una cosa, y es que desde el momento en que el Sr. Dato consultó con los exministros conservadores, y la casi unanimidad de éstos opinó con aquél, la discrepancia de los Sres. Maura y Dato se convirtió en una discrepancia entre el jefe y el partido, y el Sr. Dato pudo aceptar el regio encargo en nombre, y con la representación del partido conservador.

Este es él que está en el Gobierno. Pues si no ha habido más que esto, y nadie puede autorizadamente sostener lo contrario; si no se ha tratado de suceder al Sr. Maura, si nadie ha pretendido derribarle; si para nada se ha hablado de la jefatura del partido; si el que preside el Sr. Dato es un Gobierno sin Maura, porque el Sr. Maura no ha aceptado el Poder, pero no es un Gobierno contra Maura, porque nadie imaginó semejante cosa, contraria a los sentimientos de todos; y si, por otra parte, no ahora, sino antes, mucho antes, declaró el propio Sr. Maura que apoyaría al que dentro del partido le sucediera o le derribara, ¿cómo no hemos de pensar que no reflejan la verdadera actitud del ilustre ex presidente, que indudablemente proceden contra la voluntad de éste, los que invocan su nombre para combatir un Gobierno surgido de las entrañas mismas del partido conservador, y que, por consiguiente, los que tal hacen carecen de toda representación, es decir, no representan a la agrupación conservadora ni al señor Maura?

Serán lo que quieran, se llamarán como tengan por conveniente; pero no son el partido conservador ni pueden representar al hombre insigne que, con gran altura de miras, proclamó un día desde la cabecera del banco azul que en el partido conservador «podría suceder cualquier cosa, menos un daño, menos un conflicto, menos una dificultad por jefaturas.»

En las pasadas elecciones no llevamos más de mil votos a las urnas sumados a los reformistas y jaimistas, las cosas no han variado, por consiguiente esta cifra se reducirá notablemente con ocasión de las elecciones generales, si aquella inteligencia no perdura.

### NOVEDADES DEL DIA

#### De Política

En los círculos políticos se habla ya de las próximas elecciones generales y hay quien dice y asegura que las cosas no pasarán como alguién, que tiene un miedo cerval al Censo, desearía.

Claro, que mejor fuera que se deslindaran los campos y que cada uno supiera que fuerzas son las suyas, pero la realidad es sobrada desconsoladora y es mejor vivir de ilusiones.

Del resultado que ofrecerán las próximas elecciones podremos deducir una consecuencia, la eficacia de una política conderada por nosotros. Los votos que obtenga D. Alejandro Roselló nos darán en cifras exactas el valor de esta política.

Si efectivamente, resulta que nos equivocamos en nuestras apreciaciones lo confesaremos lealmente, si bien por las noticias que dejan circular los mismos liberales, sospechamos que todavía estuvimos algo alejados de la realidad.

Si es así ¿cuanta responsabilidad contraió?

### Diputación

Ayer mañana celebró sesión la Comisión provincial.

Presidió el Sr. Feliu y asistieron los Sres. Amer, Wallis, Llobera y Scias.

Visto el expediente relativo a la autorización solicitada por don Enrique Ordinas Cruellas para instalar en Capilepera una Central de producción de energía eléctrica alumbrado y fuerza motriz, se acordó incurrir en sentido favorable a la petición.

Fue aprobada la propuesta del señor Comisario de Guerra de los precios que deben regir para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos de esta provincia a las tropas del Ejército y Guardia civil durante el mes de noviembre último.

Enterado de una comunicación del Secretario General del primer congreso Español de Pediatría que ha de celebrarse en esta ciudad el mes de abril de 1914, se ha concedido la autorización necesaria para instalar

en la Lonja la exposición afecta a dicho Congreso. Se accedió a la petición del Alcalde de Felanitx para que el Arquitecto de provincia pase a aquella ciudad para levantar varios planos. Fueron admitidos distintos alienados en el Hospital. Se concedieron algunos prohijamientos. Se autorizó a una vecina de Santa Eugenia para recoger de la Inclusa a una hija suya natural. Se acordó anunciar un concurso para adquirir mantas para los alienados.

Fueron aprobados la liquidación de gastos é ingenieros de la Banda de la Misericordia, la cuenta de la iglesia del Hospital y el estado del movimiento de acorizados ocurrido durante el mes de noviembre en los establecimientos provinciales de Beneficencia. Se dió por enterada de una comunicación del señor Gobernador de la provincia interesando que de fondos provinciales se abonon los gastos de viaje á Barcelona á dos vecinos de Santa Margarita y que fueron mordidos por un perro presunto atacado de hidrofobia. Y se dió por terminada el acto.

### La Diputación en pleno

A las 12:40 comenzó la sesión de la Diputación Provincial en pleno. La presidió don Ignacio Riquer, asistiendo los señores diputados: Alemany, Aguiló, Amer, Feliu, Roselló, Pou, Wallis, Sampol, Scias, Ramón, Canet, Llobera (D. P. y D. J.), Pereyra y Massanet.

El señor Gobernador devolvió la visita a la Diputación. Abierta la sesión dijo que sentía anhelo porque llegara este momento de venir a expresar su agradecimiento por la visita que recibió de la Diputación. Se ha ofrecido a la Corporación y á cada uno de los diputados.

El señor Riquer agradeció los ofrecimientos del Gobernador.

Fueron aprobados el acta de la sesión anterior y el extracto de los adueros tomados en la misma. Se enteró de una comunicación del Alcalde de Ibiza agradeciendo el acuerdo de la Diputación de satisfacer por mitad los gastos ocasionados por la Comisión de profesores del Instituto General y Técnico, que pasaron a aquella ciudad para examinar a los alumnos del Colegio de segunda enseñanza, y de otra del mismo participando que el Ayuntamiento ha aprobado el plan de reorganización del Colegio de segunda enseñanza.

Fue aprobado un dictamen de la Comisión de Fomento relativo a la designación de los vocales que han de formar parte del Jurado que debe entender en el nombramiento del personal docente del Colegio de segunda enseñanza de Ibiza.

Los vocales designados son el Director del Instituto, el diputado señor Pereyra y el Alcalde de Ibiza.

También lo el dictamen de la Comisión de Beneficencia proponiendo que doña Elena Alzina Par Gesepeñe el cargo de encargada del turno de la Inclusa de Mahón en concepto de suplente sin sueldo.

Igualmente lo fué el dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo se conceda a doña María Dovia Piscal, viuda del que fué Catedrático de la Escuela Náutica don Juan Moll Ferrer, la cantidad de 1.000 pesetas en concepto de tocas.

Se dió por enterada de una comunicación del Director General de Agricultura, Minas y Montes trasladando una R. O. aceptando el cambio propuesto por esta Diputación de los terrenos en que ha de instalarse la Granja Escuela Práctica de esta Región Agronómica y el ofresimieño de 11 hectáreas de la finca denominada Son Ferragut. El señor Roselló usó de la palabra para expresar que sería conveniente que la Diputación se dirigiera al Ministerio de Fomento a fin de que el Estado en el próximo presupuesto destine, de la consignación concedida a nuevas construcciones, una cierta cantidad a la del edificio para la Granja

El señor Feliu se adhirió a lo dicho por el señor Roselló, pero dice que para conseguir la subvención es necesario que se entreguen antes los terrenos al Estado. Propone el señor Feliu que la Diputación arbitre medios para adquirir dichos terrenos y pagar los débitos que la Corporación tiene con los contratistas. La Comisión de Hacienda pod fa llevar en la sesión próxima redactado el presupuesto extraordinario y resuelto en consecuencia el asunto de la Granja y demás pendientes.

Fueron aprobadas las proposiciones de los señores Roselló y Feliu. Fue aprobado un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo se solicite del Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes la Autorización necesaria para suprimir la Escuela de Náutica agregada al Instituto General y Técnico de esta provincia.

Igualmente fué aprobado un dictamen de la Comisión de Gobernación proponiendo que los auxiliares de la Secretaría don Miguel Garau Muntaner y don Rafael Riudor Portell sean elevados á la categoría de oficiales.

Fue leído el dictamen de la Comisión de Hacienda relativo al proyecto de presupuesto provincial para el año 1914 y al repartimiento formado entre los Ayuntamientos de la provincia para nivelar los gastos de dicho presupuesto. El señor Massanet usó de la palabra para manifestar que hace varios días á la Comisión de Hacienda indicó la conveniencia de que se realizaran diferentes modificaciones. Como á su entender no se han introducido dichas modificaciones, insiste en sus manifestaciones anteriores. Se muestra contrario á determinados acuerdos.

El señor Feliu manifiesta, contestando al señor Massanet, que el criterio de la Comisión de Hacienda es de ir á la economía en el presupuesto y en este año se ha introducido una baja de unas 60.000 pts. con relación á los presupuestos anteriores. Refiriéndose á los aumentos de personal dice que ascienden á unas 1.000 pesetas. Con ello se va únicamente á premiar la laboriosidad de buenos empleados, y los cuales han sido ascendidos de categoría.

Respecto á los aumentos de determinados distritos dice que en los servicios de beneficencia de Ibiza y Mahón, se aumentan unas 8.000 pesetas, que destinamos después de haber conseguido una economía general de unas 70.000 pesetas. Los enfermos pobres de Mahón y de Ibiza se ven, en su mayoría, imposibilitados de pasar á Palma y por tal motivo hay que subvencionar á dichos establecimientos.

Rectifican los señores Massanet y Feliu.

El señor Feliu usó de la palabra para manifestar su extrañeza de que algunos de los diputados propongan una cosa en la Comisión de Hacienda y después voten en contra.

El señor Llobera dice que se vota en contra el bloque, no por partidarias. El señor Amer: Que se discuta partida por partida y así el público sabrá a que atenerse.

El Presidente dispone que así se haga.

El señor Canet lee la partida referente al aumento de haber del oficial Sr. Garau.

El señor Amer dice que el señor Garau es un probo funcionario que presta sus servicios hace unos 25 años á la Diputación y con tal motivo se le ha premiado aumentándole su haber.

(Nadie hace uso de la palabra). El Presidente: Entonces se pasa a votación dicha partida.

Votan a favor del aumento los señores Canet, Pou, Llobera (D. J.), Feliu, Ramón, Alemany, Amer y Wallis.

El señor Llobera (D. P.) antes de votar, dice que nadie duda de la laboriosidad de los empleados, pero que no deben hacerse aumentos.

El señor Massanet también usa de la palabra. El señor Alemany: Por una cuestión de orden he de manifestar que se ha discutido este asunto y sólo procede votación. Este es el orden como se ha de tratar este asunto. Usan de la palabra varios señores diputados.

El señor Feliu repite nuevamente su extrañeza de que algunos diputados recomendaran a la Comisión de Hacienda un aumento y ahora voten en contra.

Los señores Roselló y Aguiló, aludidos por el señor Feliu, explican cumplidamente sus recomendaciones. El señor Alemany: Entiendo que no debemos llevar la discusión por este terreno. La mayoría presenta un presupuesto con el cual no está conforme la minoría. La cuestión de criterio.

Discrepa en un punto con lo manifestado por el señor Feliu. Toda vez que ellos lo propusieron y nosotros lo aceptamos la responsabilidad, en bloque, es nuestra. Esta es la discrepancia.

La responsabilidad de este presupuesto no es de la minoría, sino únicamente para nosotros, por esto somos mayoría.

Los aumentos de haber son unas 1.000 pesetas, lo demás es obligatorio impuesto por la ley. Por lo tanto propongo que en votación nominal se apruebe el proyecto de presupuesto. Queda aprobado por los votos de los liberales y republicanos. Votan en contra los diputados conservadores.

Fue aprobado el dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo que se apruebe el presupuesto del Culto de la iglesia del Hospital Provincial en la cifra y forma que ha sido votado por la Prohormanía de la Sangre.

Fue aprobada la distribución de fondos para el pago de las Obligaciones del presupuesto provincial durante el corriente mes.

Se acordó conceder un plazo para que los Ayuntamientos que no lo hayan efectuado puedan satisfacer el 3.º y 4.º trimestres de la cuota provincial.

El Sr. Feliu usó de la palabra para manifestar que se anuncie a provisión con arreglo a la Ley de sargentos la plaza de Mayordomo de la Misericordia pero siendo esta de gran responsabilidad pide que la fianza se aumente a 15.000 pesetas. Así se acordó.

El Sr. Canet dice que en vista de la crisis por que atraviesa la industria del calzado tanto en Mallorca como en Menorca y en apoyo de la iniciativa de la Cámara de Comercio de Mahón propone a la Diputación que solicite del Presidente del Consejo de Ministros y del ministro de Estado que se lleve con la mayor urgencia posible la concertación del tratado de comercio con la república cubana y procurar que se aplique la tarifa del arancel mas reducida posible a la manufactura del calzado. Así se acordó por unanimidad.

Se concedió un mes de licencia a los señores Wallis y Pereyra.

Y se dió por terminado el acto siendo las 2:15 de la tarde.

### De Teatros

Lirico. Anoche debutó en este teatro la compañía de zarzuela y ópera española que dirige el eminente Sagi-Barba.

La obra escogida fué «La Princesa de los dollars» y apesar de ser tan conocida la producción de Leo Fall, en ella consigüieron señaladísimo triunfo Luisa Vela y Peligros Pujol que con Enriqueta Blanc completaron el cuadro de tiple.

Del sexo fuerte Sagi-Barba incomparable, García Romero el de siempre y el caricato Sr. Conto muy discreto sin apayasar su papel. Sagi-Barba es de lo mejor en su

género, canta con afinación, modula bien y frasea con suma elegancia; así lo estimó el público al celebrar su trabajo con cariñosas y justas ovaciones. arca Romero es el tenor favorito y no hay que decir que su trabajo gustó de verdad. Aquí tiene su marca acreditada. Luisa Vela y Peligros Pujol compartieron con ellos los honores del triunfo alcanzados en legítima y honrosa lid. La compañía gustó de verdad.

Para hoy se anuncia la primera matinee de la temporada. Se representará «El chiquillo», «Los cadetes de la reina» y «Molinos de viento», debutando en esta obra, la primera tiple Carlota Sandford.

### Crónica social

Ayer tarde se unieron con el indisoluble lazo del matrimonio la Señora Manuela Oliver Cuvellé y el abogado don Jaime Sard O'Ryan.

Fueron padrinos por parte de la novia los opulentos propietarios sollerenses don Martín Marqués y don Juan Canals y por la del novio el Teniente coronel de Infantería don José Cabrinety y el acudalaco propietario don Bernardo Coll.

Después de la ceremonia religiosa, todos los invitados se trasladaron a la casa de los padres de la desposada, donde se vió un exquisito y delicado «lunch».

Los novios salieron anoche para Madrid, San Sebastian y Paris, en viaje de placer. Que sean muy felices.

### CRONICA GENERAL

Transatlántico.—Los señores Salom y Rullán nos participan que el vapor «Regina Elena» de la navegación Cie. Italia llegó a Buenos Aires el 29 de noviembre.

Junta.—El próximo domingo a las cuatro de la tarde tendrá lugar Junta general ordinaria para la elección de todos los cargos de la Junta directiva de la Sociedad «La Protectora».

### La Viruela

Segue en crecencia la enfermedad variolosa, registrándose todos los días nuevos casos de atacados. Estos días parece que la terrible enfermedad ha invadido algunos cascos de la Plaza de Coll, sin que veamos por parte de las Autoridades, las energías y a titudes que requieren la gravedad del caso. No basta tomar acuerdos para atajar en sus raíces la epidemia que desde tiempos remotos nos amenaza constantemente; es preciso hacer algo práctico, algo que ahuyente de una vez la propagación de la viruela, sin que decaigan los ánimos de nuestras Autoridades en vencer á tan funesto enemigo, por el trabajo excesivo que representa el combatir la sobre el terreno.

Se impone como hemos dicho repetidas veces, la vacunación forzosa, sin distinción, sin interrupciones de ninguna clase, de toda la veindad de Palma y sus suburbios, para acabar de una vez ó al menos atenuar los efectos de esta epidemia que ha sentado sus reales en nuestra capital, dispuesta á no abandonar el sitio. Conociendo el alto criterio que distingue á nuestras primeras autoridades, esperamos que haciéndose eco de lo que dejamos dicho, pondrán de su parte cuantas medidas estén á su alcance para librar á Palma del asedio de la viruela.

tre otros puntos de semejanza, se cuentan los de las bailarinas y tocadoras de flauta que hebía en la fiesta del vino, permitida por los Faraones, con objeto de exaltar todavía mas a los bebedores, y llevarlos derechamente a los excesos de la locura. Efectivamente, en la orilla, que la luna iluminaba de llene, se distinguían, confundidas entre los hombres, muchas mujeres vestidas con riqueza, y con instrumentos músicos en las manos. También ellas, que parecían muy alegres y excitadas, invitaban dando gritos a los navegantes, para que tomaran parte en la orgía, y vaciasen sus copas en honor de Bast. Ata, después de haber mandado explorar el bico de hierbas para asegurarse de su resistencia, descendió acompañado de Mirini, Ounis y ocho etíopes, que llevaban en los cintos pesadas hachas y puñales de cobre de punta muy aguda. Atravesaron el «set» sin ninguna dificultad, y llegaron a la orilla aclamados por los alegres gritos de los bebedores. Serían unos doscientos o trescientos, entre hombres y danzarinas, los cuales se balanceaban como si bailasen sin poder sostenerse apenas sobre las piernas. La mayor parte eran pescadores y bateleros, vestí los únicamente con simples taparrabos de pie curtida, y algunos, con las fajas de varios colores echadas por la cabeza, ó por los hombros; sin embargo, no faltaban entre ellos jóvenes de buenas familias que llevaban ricos «kalasiris», collares almidonados, y en la cabeza, púncas, de las cuales pendían trenzas que les tocaban en los hombros. Por la riqueza y buen gusto de los trajes, descollaban las bailarinas y las tocadoras de flautas y arpas. Cubríanse con soberbios «kalasiris» de varios colores, tan sutiles como velos, y por tocado llevaban pañuelos triangulares de delicada manufactura, anudados en derredor de la cabeza, pero de modo que se les viesen los cabellos trenzados con arte exquisito. Les ceñían las caderas anchas fajas, cuyos extremos llegaban hasta rozar el suelo; rodeábanles la garganta collares de perlas, y los pendientes

que les servía uno de los esclavos etíopes. Nadie, al parecer, se había parado a observarlos. Todas aquellas alegres gentes se amontonaban junto a las danzarinas, o se habían agrupado en torno de las tocadoras. ¿Observas tú aquí al zo de sospechoso?—preguntó Ounis volviéndose hacia Ata, que todavía mostraba desconfianza. Yo no veo otra cosa que gente que tiene un solo desso: el de divertirse y de emborracharse, dijo Mirini. —Pues, a pesar de eso, no estoy tranquilo todavía, mi señor—dijo Ata después de un breve silencio. ¿Por qué han escogido este sitio para celebrar su fiesta, precisamente aquí, donde nos han cerrado el paso? Esto es lo que yo quiero explicarme. —La casualidad, quizá los habrá reunido—dijo Ounis. Ata movió la cabeza, y en seguida replicó: —No veo claro todo esto, y haremos muy bien en alejarnos apenas esté abierto el canal. Hasta que nos veamos en Menfis no estaré tranquilo.

que les servía uno de los esclavos etíopes. Nadie, al parecer, se había parado a observarlos. Todas aquellas alegres gentes se amontonaban junto a las danzarinas, o se habían agrupado en torno de las tocadoras. ¿Observas tú aquí al zo de sospechoso?—preguntó Ounis volviéndose hacia Ata, que todavía mostraba desconfianza. Yo no veo otra cosa que gente que tiene un solo desso: el de divertirse y de emborracharse, dijo Mirini. —Pues, a pesar de eso, no estoy tranquilo todavía, mi señor—dijo Ata después de un breve silencio. ¿Por qué han escogido este sitio para celebrar su fiesta, precisamente aquí, donde nos han cerrado el paso? Esto es lo que yo quiero explicarme. —La casualidad, quizá los habrá reunido—dijo Ounis. Ata movió la cabeza, y en seguida replicó: —No veo claro todo esto, y haremos muy bien en alejarnos apenas esté abierto el canal. Hasta que nos veamos en Menfis no estaré tranquilo.

que les servía uno de los esclavos etíopes. Nadie, al parecer, se había parado a observarlos. Todas aquellas alegres gentes se amontonaban junto a las danzarinas, o se habían agrupado en torno de las tocadoras. ¿Observas tú aquí al zo de sospechoso?—preguntó Ounis volviéndose hacia Ata, que todavía mostraba desconfianza. Yo no veo otra cosa que gente que tiene un solo desso: el de divertirse y de emborracharse, dijo Mirini. —Pues, a pesar de eso, no estoy tranquilo todavía, mi señor—dijo Ata después de un breve silencio. ¿Por qué han escogido este sitio para celebrar su fiesta, precisamente aquí, donde nos han cerrado el paso? Esto es lo que yo quiero explicarme. —La casualidad, quizá los habrá reunido—dijo Ounis. Ata movió la cabeza, y en seguida replicó: —No veo claro todo esto, y haremos muy bien en alejarnos apenas esté abierto el canal. Hasta que nos veamos en Menfis no estaré tranquilo.

que les servía uno de los esclavos etíopes. Nadie, al parecer, se había parado a observarlos. Todas aquellas alegres gentes se amontonaban junto a las danzarinas, o se habían agrupado en torno de las tocadoras. ¿Observas tú aquí al zo de sospechoso?—preguntó Ounis volviéndose hacia Ata, que todavía mostraba desconfianza. Yo no veo otra cosa que gente que tiene un solo desso: el de divertirse y de emborracharse, dijo Mirini. —Pues, a pesar de eso, no estoy tranquilo todavía, mi señor—dijo Ata después de un breve silencio. ¿Por qué han escogido este sitio para celebrar su fiesta, precisamente aquí, donde nos han cerrado el paso? Esto es lo que yo quiero explicarme. —La casualidad, quizá los habrá reunido—dijo Ounis. Ata movió la cabeza, y en seguida replicó: —No veo claro todo esto, y haremos muy bien en alejarnos apenas esté abierto el canal. Hasta que nos veamos en Menfis no estaré tranquilo.

que les servía uno de los esclavos etíopes. Nadie, al parecer, se había parado a observarlos. Todas aquellas alegres gentes se amontonaban junto a las danzarinas, o se habían agrupado en torno de las tocadoras. ¿Observas tú aquí al zo de sospechoso?—preguntó Ounis volviéndose hacia Ata, que todavía mostraba desconfianza. Yo no veo otra cosa que gente que tiene un solo desso: el de divertirse y de emborracharse, dijo Mirini. —Pues, a pesar de eso, no estoy tranquilo todavía, mi señor—dijo Ata después de un breve silencio. ¿Por qué han escogido este sitio para celebrar su fiesta, precisamente aquí, donde nos han cerrado el paso? Esto es lo que yo quiero explicarme. —La casualidad, quizá los habrá reunido—dijo Ounis. Ata movió la cabeza, y en seguida replicó: —No veo claro todo esto, y haremos muy bien en alejarnos apenas esté abierto el canal. Hasta que nos veamos en Menfis no estaré tranquilo.

# Información Telegráfica

## Política al día

Madrid 4 1'10 m

### De elecciones

El jefe del Gobierno fué ayer mañana a la Presidencia muy temprano, pasando más de tres horas recibiendo visitas de Comisiones y de candidatos a diputados.

Estos y la mayor parte de las Comisiones fueron a hablarle al Sr. Dato de incidentes surgidos en sus respectivas circunscripciones y a pedirle el apoyo del Gobierno a fin de resolver dichos incidentes de una manera definitiva, naturalmente en beneficio de los candidatos ministeriales.

### El viaje del Rey

Cuando el Sr. Dato recibió a los periodistas, dijo que el rey había salido de Viena con dirección a París y Londres.

El cónsul de España en Strasburgo telegrafía que D. Alfonso pasó sin novedad por aquella población alemana.

En París fué recibido el rey por el embajador de España, el personal de la Embajada y un representante de monsieur Poincaré.

Sin detenerse, el rey tomó el tren de Calais para trasladarse a Londres, a donde llegó anoche.

### Mas de elecciones

El ministro de la Gobernación ha declarado que pierden el tiempo los candidatos y caciques electorales que vienen a Madrid a preparar el triunfo con los resortes de gobierno.

Los ministros están decididos a mantener la más absoluta imparcialidad, como la guardó en las últimas celebradas.

A los diputados que vengán al Congreso los traerán los electores, no el Gobierno.

### Opinión del Sr. Dato

Hablando el Sr. Dato de la crisis francesa dijo que encerraba extraordinaria importancia para Francia, pero no para nosotros, pues cualquiera que sea la solución que la dé M. Poincaré los nuevos ministros mantendrán con nosotros las mismas relaciones amistosas y coadyuvantes en la misión franco-española en Marruecos.

Para Francia tiene excepcional importancia, porque, según se resuelva, podrá alzarse la paz europea o surgir incidentes que la pongan en peligro.

M. Poincaré, que es un hombre muy conocedor de la política y de sus hombres, seguramente no encargará a Delcassé de la formación del Gabinete.

El abolengo antigermano de este exministro haría que se pusieran en guardia todas las Cancillerías al verle elevado a la presidencia del Consejo.

### Periodico maurista recogido

Dicen de Valladolid que por orden del fiscal, se ha recogido el primer número del órgano de la Juventud maurista, titulado «La Verdad», por ataques al Gobierno.

### De elecciones

Aunque algunos periódicos ya han dado la fecha del primer domingo de marzo para la celebración de las elecciones de diputados a Cortes, el presidente del Consejo nos dijo que sobre este extremo aun no se ha tomado ningún acuerdo.

Es posible, casi seguro, que así sea, porque merece el calificativo de improbo el trabajo de preparación. Aparte de la persecución a los que tengan tacha de mauristas, está en contante a las pseudo oposiciones de romanistas, garciaprietistas y melquiadistas que, con la benevolencia y ayuda de quienes usufructúan el poder, quieren traer grupos de amigos a ocupar un puesto en los rojos escaños del Senado y del Congreso. Cada distrito se disputa por todos los medios, y como el gobierno está dispuesto a prescindir de sus antiguos amigos y correligionarios, llueven demandas e influencias para conquistar un acta, de tal manera que las dificultades no son por falta, sino por sobra de aspirantes.

### El repartimiento vecinal

Se ha firmado una Real orden que en breve la «Gaceta» publicará, estableciendo reglas encaminadas a la exacta aplicación de la legislación relativa a los substitutivos de consumos y aclarando las dudas que suscitaban los repartimientos vecinales prepar-

dos por algunos Ayuntamientos aragoneses.

La Real orden puntualiza en primer término, a quien corresponde la competencia para el examen y aprobación de los repartimientos vecinales.

Como éste se establece exclusivamente como substitutivo de las imposiciones por consumos, el examen y aprobación ó desaprobarción del documento será de la facultad de los delegados de Hacienda, pero cuando se haya acordado como recurso para cubrir el déficit, corresponderá la aprobación al gobernador civil.

Er uno y otro caso la imposición para los haendados forasteros habrá que sujetarse a las disposiciones de la ley municipal y a lo prevenido para los substitutivos de consumos.

Siempre que se verifique la derrama del repartimiento vecinal como exclusiva substitución del impuesto de consumos, el total a repartir no podrá exceder de la suma que éstos representan.

### Un artículo de «A. B. C.»

Con los títulos: «Verdades públicas» — «Maura y el gobierno», escribe «A. B. C.» lo siguiente:

«Alejado de la política el señor Maura, en silencio, retraimiento, abandonado por los elementos oficiales del partido, ni aun así le dejan en paz los que siempre le han combatido.»

A la sola idea de que pueda tener consecuencias contra los artificios políticos el movimiento de simpatía de la sana opinión, que se produce en torno del insigne estadista, arrecian en su maurofobia todos los periódicos liberales y republicanos, coreados ahora por «La Epoca».

El espectáculo convence a los mas distraídos de que el señor Maura «significaba en la gobernación una empresa heroica contra las malas costumbres y de que las gentes políticas necesitan a toda costa gobiernos fáciles para la componenda, agradadores de todos los profesionales contemporáneos con todos los abusos.»

De la política de 1909, en la que intervinieron y de la que solemnemente se declararon solidarios mas de una vez los gobernantes de hoy, se sigue haciendo un argumento contra el señor Maura exclusivamente, y exclusivamente se utilizan contra el señor Maura los conflictos marroquíes, como si no alcanzaran en su origen a los tiempos del señor Sagasta, como si durante los gobiernos liberales de estos años no se hubiera extendido la guerra a las regiones de Tetuán y del Garb y toda la zona española.

Cien veces hemos dicho que el señor Maura no se le ofreció el poder en la última crisis. Es un hecho probado, documentado. Se insiste, sin embargo, en atribuir una supuesta renuncia del ex jefe de los conservadores para la constitución del gabinete Dato. Así se escribe la historia; pero a pesar de tales amaños y mixtificaciones, el país sabe a qué atenerse.

Cronistas imparciales y desinteresados de la vida pública, nosotros recogemos la verdadera opinión independiente de los partidos, y esa opinión ve con aplauso el ejemplo hidalgo y generoso de las juventudes, que se apartan del poder para servir al ideal, frente al ejemplo de la codicia y del escepticismo de los que, por no privarse del botín reniegan de su historia, de sus compromisos y hasta de sus personales deberes de lealtad y gratitud.

### Consejo de Ministros

En el ministerio de la Gobernación se reunió ayer tarde el Consejo de Ministros.

Preguntado por los periodistas el señor Presidente del Consejo, acerca de lo que se había de tratar, contestó que sería puramente ordinario, pues no había asuntos que tuvieran mucha importancia.

### Nota oficiosa

El ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra, nos facilita la siguiente nota oficiosa:

El señor Dato leyó un telegrama de nuestro Embajador en París, noticiando el paso de S. M. el Rey por dicha capital, siguiendo su viaje a Inglaterra.

El ministro de Estado expuso la conveniencia de encontrar una fórmula que permita construir un ferrocarril de Tánger a Fez.

El ministro de Marina expuso la pretensión que sostienen los pes-

adores de pequeñas artes contra los vapores de arrastre.

El ministro de la Guerra propuso el indulto de Trinidad Alted condenado por varios Consejos de guerra, acordando concederlo.

Propuso también la modificación del artículo segundo del Reglamento para el voluntado de Africa y el indulto de prófugo y desertores.

Se aprobaron algunos expedientes presentados por los ministros de Fomento e Instrucción.

Se estudió detenidamente la situación de Marruecos acordando expresar su satisfacción al general Marina por los actos que realiza e indicar a éste la conveniencia de que venga a Madrid a conferenciar con el Gobierno.

## Varias noticias

### Detención de un estafador

Ha sido detenido un individuo llamado Eduardo Rubio, que se hospedaba en el Palace Hotel, haciéndose pasar por hijo del marqués de Casa Valencia.

Resulta ser el que robó en Barcelona unas alhajas a la tiple Anita Lepeteghi.

Se le conoce entre la policía por el apodo de Chichito, y como perteneciente al hampa madrileña.

Llevaba en Madrid una vida de mucho lujo.

Se presentaba como redactor especial del periódico «La Nación», de Buenos Aires, usaba coches y automóviles y había trabado amistad con el señor Francos Rodríguez, los funcionarios de la Legación argentina y otras personalidades, a las cuales convidaba a comer frecuentemente.

Asistía mucho al saloncillo del teatro Español.

En todas partes se le acogía como rumboso caballero y con mucho don de gentes, de mucho ingenio y cultura.

Después se trasladó a otro hotel de la calle de Alcalá y luego a una lujosa hospedería.

Se le cazó en el Continente, donde trataba de adquirir retratos de las artistas que actuaban en Madrid.

Ha confesado la operación hecha en Barcelona con las alhajas de la Lopeteghi.

Se dice hermano de una aristócrata madrileña y pariente cercano de un reputado doctor.

Estos días he tenido a su disposición un automóvil con el pretexto de probarlo y adquirirlo después.

Un policía, disfrazado de «groom», le detuvo.

Al llegar a la Dirección de Seguridad trató de huir, dejando encerrado en el calabozo al guardia encargado de custodiarle; pero los ordenanzas detuvieron al fugitivo, y le ataron, llevándole en esta forma a presencia del comisario.

Interrogado acerca de las alhajas de la Srta. Lopeteghi, dijo que era bienes comunales y calificó de calaverada la sustracción de aquéllas.

### De la Lotería

Un serie del billete al que ha correspondido el premio mayor en el último sorteo fué vendido en Zaragoza.

Las dos series restantes del mismo número no fueron vendidas, por lo que el premio corresponde al Tesoro.

## España en Africa

### La retirada de nuestras tropas

El Sr. Dato ha desmentido los rumores de que se ha hecho eco un periódico extranjero, referentes a la retirada de nuestras tropas en Marruecos.

Nosotros—dijo—no podemos retirarnos porque lo prohiben los compromisos contraídos con Francia e Inglaterra y con los Gobiernos firmantes del acta de Algeciras.

Esos rumores han nacido del acuerdo del Gobierno de retirar tropas de las posiciones que no sea de absoluta precisión conservar, a fin de no hacer tan penosa a los soldados la vida de campaña.

Los soldados vendrán a guarnecer las plazas; pero de ninguna manera abandonarán Marruecos.

### Paseos militares

Continúan realizándose diariamente paseos militares, en los que intervienen todas las tropas.

Los heridos en el froteo de la loma de los Arapiles están muy mejorados.

## Extranjero

### La crisis francesa

Dice «Excelsior», que son muchos los nombres que suenan de presuntos sucesores de M. Barthou, pero que M. Briand sería indudablemente el que contaría con más probabilidad, si no hubiera manifestado su propósito de permanecer alejado del Poder.

Dice también que algunos aseguran que M. Delcassé es el hombre designado para formar una mayoría estable.

«L'Humanité», afirma que anoche M. Poincaré mandó llamar a M. Brian y M. Millerand y que el primero se negó a constituir ministerio, aceptando el segundo.

«L'Homme Libre», acoge también el rumor de que M. Millerand formará Gabinete.

«Le Matin», dice que el nuevo Gobierno será de concordia y unión entre los republicanos.

### Mas declaraciones

Un ministro declaró anoche que la solidaridad es completa entre todos los individuos del Gabinete dimisionario.

Todos los periódicos coinciden en considerar la crisis actual especialmente grave y difícil de resolver.

Al comentarse la crisis ministerial se conviene en que la situación ofrece gravedad y en que al derribar al Gobierno unos han querido que Barthou expiara el haberse votado la ley del servicio de tres años y otros no le han perdonado el haber mantenido en el Parlamento recientemente el proyecto de reforma electoral.

La opinión general es favorable a Barthou por la energía que ha demostrado en mantener aquellos asuntos.

Los diputados que votaron a favor de la enmienda Delpierre, aceptada por el Gobierno, fueron los siguientes: de la derecha, 18; del partido de acción liberal, 33; progresistas, 42; republicanos socialistas, 4, 6 independientes, 19.

Los diputados que votaron contra el proyecto están apartados así: de la unión republicana, 1 de la izquierda democrática, 9 de la izquierda radical, 8 radicales socialistas, 11 republicanos socialistas, 2 socialistas del partido unido y 6 independientes. Ha habido 3 abstenciones y 15 ausentes.

### De aviación

El aviador Lushington, oficial de la marina inglesa cayó ayer hiriéndose mortalmente.

Vedrine, después de aterrizar en Belgrado, ha dicho que al pasar por encima de la fortaleza de Beterbarte (Hungria), le recibieron a tiros y tuvo que escapar, elevándose a mas de 3,000 metros.

## Desde Barcelona

### La muerte del Dr. Laguarda

#### Sus últimos momentos

A las siete de la mañana de ayer el doctor Carulla redactó un parte anunciando que el obispo había entrado en el periodo agónico.

La consternación en aquellos momentos fué general entre cuantas personas se encontraban en la residencia episcopal.

No obstante, el enfermo aun conservó alguna energía hasta las nueve y media, en que la agonía entró en su tránsito agudo.

#### El desenlace

A las diez y diez y siete minutos de la mañana el doctor Laguarda dejó de existir.

Rodeaban el lecho en aquellos instantes la familia del difunto, sus familiares, las Siervas de Maria, que le han asistido durante su enfermedad, el doctor Carulla con sus ayudantes señores Camps y Sant, el secretario, doctor Muñoz, el rector de la Compañía de Jesús, P. Llavero, el consuegro de la Signatura Apostólica, P. Joaquín de Llaveneras, hermano del difunto cardenal Vives y Tutó, y el alcalde Sr. Sagnier, que había acudido a Palacio en las primeras horas de la mañana.

Le dió la absolución el P. Llavero, y la bendición papal el P. Llaveneras.

### El cabildo catedral

Poco antes de las doce el Cabildo catedral, presidido por el dean, doctor Almera, se trasladó al palacio episcopal.

Una vez allí, y allí, y después de efectuar una visita a la cámara mortuoria, al doctor Almera se posesionó de la casa del doctor Almera se posesionó de la casa.

Seguidamente incautose de los sellos oficiales que usaba en vida el doctor Laguarda, inutilizándolos.

Después de esta ceremonia el Cabildo regresó a la Basílica.

Reunido en la Catedral se procedió a la elección de vicario capitular interino.

Fué elegido para este cargo el doctor D. José Palmerola, quien desempeñará el cargo durante nueve días, a contar de ayer pasados los

## Notas Judiciales

Conforme estaba anunciado, ayer por la mañana, continuó en esta Audiencia la causa instruida contra Miguel Colom como presunto autor del asesinato Vallori, del que dimos cuenta en nuestro número de ayer.

Empieza el Ministerio Público solicitando para el proceso un veredicto de culpabilidad.

Relata el hecho conforme sus conclusiones provisionales.

Acumula importancia al delito y rebata la falsedad que algunos atribuyen al sumario, diciendo que en los folios del mismo se hallará tan sólo la verdad.

Argumenta en contra del proceso algunas agravantes que rodearon el hecho.

El defensor señor Amengual, en elocuente discurso, dice no puede condenarse a su patrocinado por no existir pruebas convincentes en contra de él, manifestando que el haber sostenido una disputa con el interfecto no prueba la ejecución del delito que se le imputa.

Se extiende en otras razonadas consideraciones y termina pidiendo para su defendido un veredicto de inculpabilidad.

El Presidente reúne las manifestaciones hechas por las partes, sometiéndolo a la deliberación del jurado.

Se retira el Jurado a deliberar y tras breves momentos se reanuda la Sesión para dar lectura al veredicto de este el cual niega que el Colom sea el autor del delito.

El señor Fiscal solicita la revisión de la causa, no accediendo a ello la Sala, la cual en consecuencia dicta sentencia declarando las costas de oficio.

## La Federación

### Agrícola Balear

A las diez y media de la mañana, de ayer y ocupando la presidencia D. Honorato Salóm, celebró sesión mensual ordinaria, la Federación Agrícola Balear.

Se discutió largamente sobre la necesidad de tomar medidas eficaces para evitar que siga la censurable alteración que algunos expendedores de artículos alimenticios practican con los mismos, falsificándolos ó mezclándolos con otros de inferior calidad, ocasionando con ello grave perjuicio así a los compradores como a los productores de dichos artículos.

Teniendo en cuenta las razones expuestas por los concurrentes que tomaron parte en la discusión, se acordó por unanimidad nombrar un inspector que, bajo las órdenes y sujeto a la vigilancia de la Federación, cuide de descubrir y denunciar a la autoridad correspondiente las trasgresiones de la ley que en el sentido indicado, pueden cometerse por los productores de aquellos artículo.

Igualmente se acordó comunicar al Alcalde de esta capital la resolución adoptada, rogándole que se sirva prestar su apoyo y concurso para llevarla a efecto.

## Velada

El Presidente de la sociedad de Ahorros mutuos «La Protectora» ha tenido la atención de invitarnos a la velada que tendrá lugar el día 8 a las 9 de la noche. Dicha velada ha sido organizada por la sección Coral de la misma Sociedad. Agradecemos a D. Antonio Alcover, la atención tenida con nosotros.

## De Sport

D. Ignacio Seguí, Presidente de Veloz Sport, nos invite al partido de fútbol que tendrá lugar en el Velódromo los días 7 y 8 del actual entre los primeros equipos Atlético F. C. de Sabadell, Veloz F. C.

Agradecemos la atención.

cuales se celebrará la elección definitiva.

### El entierro

Hoy se procederá al embalsamamiento del cadáver y realizada esta operación el finado obispo será rovestido con hábitos de pontifical, báculo, mitra y demás insignias de su dignidad.

Revestido que sea en dicha forma, se le trasladará al Salón del Trono del Palacio obisbal, en donde quedará expuesto.

La entrada al público en dicho salón para que pueda ver el cadáver será permitida desde hoy a las dos de la tarde hasta el viernes por la noche.

Está acordado que el entierro se efectúe el próximo sábado por la mañana.

## Cámara Provincial de Comercio

### Industria y Navegación

de Palma de Mallorca

Publicada en el «Boletín Oficial de la Provincia» número 7318, la relación de los industriales, comerciantes y particulares que están obligados al uso de pesas, medidas y aparatos de pesar durante el próximo trienio en las transacciones de compra ó venta, en el término municipal de esta ciudad, se pone en conocimiento de los interesados que de hoy en adelante, y de 6 a 8 de la noche, estará expuesto en esta Cámara, un ejemplar de dicho Boletín, debiendo advertirles que el plazo de reclamaciones finalizará el día 15 del actual.

Palma 3 Diciembre 1913.—El Presidente, Ricardo Roca.

## Compañía de Ferro-Carriles

de Mallorca

En el sorteo verificado hoy para la amortización de las obligaciones al 2 por 100 emitidas en 18 de Junio de 1896, han resultado amortizadas las siguientes:

Veinte y siete de la serie de 200 pesetas, números: 437 a 440—531 a 533—535—536—538 a 540—901 a 905—907—908—910—1184 a 1190

Treinta y cuatro de la serie de 100 pesetas, números: 81 a 85—87 a 90—259—260—561 a 567—570—751 a 759—948 a 950—1148 a 1150.

Cuarenta y cuatro de la serie D de 50 pesetas, números: 71 a 76—78 a 80—531 a 533—535 a 540—971 a 976—978 a 980—1111—1113—1115 a 1120—1351 a 1358—1360.

Según las cláusulas de Emisión podrán dichas obligaciones presentarse al cobro desde 2 de Enero de 1914 en que dejarán de devengar interés.

Lo que se hace público y a conocimiento de los Señores Tenedores de obligaciones.

Palma 1.º de Diciembre de 1913.—Por la Compañía de los Ferro carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

## Espectáculos

Compañía de Zarzuela y Opera Española S. A. G. I. B. A. R. R. A. Función para hoy.

Primer Matinée Moda EL GHUQUILLO

LOS CADETES DE LA REINA MOLINOS DE VIENTO

A las 6 y media en punto Entrada general 0'62 ptas.

Balear Todos los días cine y variedades de 6 y media a 11. Domingos y días festivos de 3 y media a 11.

Entrada general 20 céntimos

Protectora Cine todos los días de 6 y media a 11 y Domingos y días festivos de 3 y media a 11.

Entrada general 10 céntimos

Círculo de Obreros Católicos Sesiones de Cinematografía todos los días de 6 y media a 10 y media.

## Café Tosado «Excelsior»

Exquisito — mezcla ideal

100 gramos: 0'70 céntimos Pruébese

Yanoo y Moka 1.00 gram. 0'60 Cts

Puerto Rico, 100 gram. 0'55

Especial para familias 100 gr. 0'50

Antigua Casa Llofrú

## Pianos Ortiz et Casó y otros

Se alquilan nuevos y usados.

Gasa Perelló, Unión 16

## Caja registradora National

Se vende una casi nueva a precio ventajoso.

Informarán: Centro de Anuncios.

# Próxima inauguración de la Exposición Balear permanente

Organizada por la Agencia de Turismo

# CLUB MALLORCA

en la calle de Quint número 12, local que estuvo ocupado por el bazar de muebles LA INDUSTRIAL. Los industriales y agricultores que deseen exponer sus productos, pueden dirigir sus peticiones a dicha Agencia en el local de la Exposición de 12 a 1 y media y de 5 a 6 tarde.

# Grandes Almacenes

- Sastoría.— Camisoria
- Confecciones — 1ª a 4ª
- Sodería.— Lencería
- Objetos para viajes
- Paraguas — Pastones
- Sombrillas
- Pañolería — Cerería
- Géneros de punto
- Mantillas — Refajos
- Mundos — Maletas
- Zapatos — Goma
- Mant. bordados
- Impermeables
- Yutes — Tapetes
- Adornos

# San José

## AVISO

RECIBIDAS las Novedades para Señora y Caballero en Sastoría Camisoria y Confecciones.

Al propio tiempo notifico que habiendo surgido dificultades para el cambio de local, me propongo liquidar las existencias con la misma BARATURA de la temporada anterior.

NOTA. Desde principio de temporada cuenta la casa con un Cortador

## SASTRE MODISTO

para confecciones y Abrigos de Señora.

# GALLETAS OLIBET

El postre mas selecto y mas higiénico

Primera marca española

Pedid en todas partes las acreditadas

# Lloid Sabauo

Buenos Aires

# Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

# Cocina Española

# REGINA D'ITALIA

# Tomaso di Savoia



# Vapores Correos Italianos

con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires Servicio rápido semanal

# Navigazione generale Italiana Lloid Italiano y La Veloce de Genova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trasti, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Mareoni en todos sus buques

## Viaje en 15 dias

PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

Navigazione Generale Italiana	Principe Umberto	27	Noviembre
Lloid Italiano	Princesa Mafalda	4	Diciembre
La Veloce	Italia	6	id.
Navigazione Generale Italiana	Duca D'Aosta	11	id.
La Veloce	Re Vittorio	18	id.
Navigazione Generale Italiana	Duca di Genova	22	id.
La Veloce	Regina Elena	1º	Enero

Para más informes: Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Kullán, Plaza de la Libertad, 8. Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Orlinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

# Ferreteria CASTELLET

## Talleres de construcción de

Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas. GRAN SERTIDO DE Cocinas económicas y estufas



# LINEA PINILLOS

Para Montevideo y Buenos Aires

Proximas salidas del puerto de Barcelona

Valbanera	31	Octubre	Cádiz	28	Noviembre
Infanta Isabel	15	Noviembre	Barcelona	13	Diciembre

## Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 25 de Noviembre el magnífico vapor.

## Conde Vifredo

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria. NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 22 y 24. Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Plas Piz y C. S. en C. San Miguel, 29.—PALMA.

# Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis

## la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de la umoradas e infecciosas.—Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las Farmacias. — En Barcelona: Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.

# ISORDOS! "Foro Balear,"

SAN MIGUEL, 18

Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos. Cobro de resguardos de Ultramar. Recaudación de alquileres y administración de fincas de cualquier clase y punto de la provincia. Se alquilan casas para realquilar.

**SORDERA y ZUMBIDOS DE OIDOS**

Consultas de 10 a 1. Pelaires, 102.—1.º Palma

**Pelo ó vello**

Lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el Instituto del Radio. Pelaires, 102, 1.º Palma.

# A LOS ANUNCIANTES

En esta Administración encontrarán, los anunciantes, ventajosas condiciones

para la publicidad en LA REGION

# Grandes rebajas á los abonados

# Combinaciones especiales

# de interés para todos